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韩国漫画的电影情缘
暖 晴 木 星

中国动画好品位从何而来
李保传

资讯角

吉林动画学院举办建校 15周年校庆

前不久在中国社交网络上流传甚

广的漫画《整容液》让很多中国网友看

到了韩国漫画的独特风格，漫画家吴城

垈的其他几部作品也被陆续“挖”出来，

如《妻子的记忆》、《养盒子》、《被诅咒的

画廊》、《杀死魔术师》等，这些故事想象

力惊人，通过悬疑和惊悚的手法展现了

人性最脆弱的一面，都有被搬上大银幕

的潜质，甚至有人称吴城垈是韩国网络

漫画界的金基德。

漫画家极具想象力的作品已成为

创新力日渐不足的韩国影视创作的灵

感来源，换言之，原创漫画成了影视创

作者争相追捧的热门 IP 和创意金矿。

然而，从韩国历年漫画改编影视作品的

成绩来看，单论票房，成功之作也只有

《苔藓》、《我爱你》、《隐秘而伟大》寥寥

几部。2011 年，改编自韩国漫画的好莱

坞电影《驱魔者》在韩国上映，但观影人

次不足 10 万，北美票房更是一塌糊涂。

可见，“人气漫画”可以是拯救创意枯竭

的救命稻草，但在高期待值的重压下，

也暗藏着失败风险。如何挖掘这座创

意金矿、发挥最大价值，需要不断地探

索和尝试。

网漫兴起，早期试水失利

2000 年初，韩国纸质漫画市场几乎

崩溃，漫画家只好通过网络寻求出路。

韩语中有一个专有名词 Webtoon，是网

络（Web）和卡通（Cartoon） 的合成词，

指的正是网页版漫画。韩国两大门户

网站 Naver和 Daum 开设网络漫画专区，

与漫画家们签订合同，在每周的指定日

期更新漫画作品。

其中一些人气漫画故事扎实、情节

有趣、角色个性突出，在网罗到一批忠

实 读 者 的 同 时 也 吸 引 了 电 影 人 的 目

光。2006 年，漫画家姜草的恐怖漫画

《公寓》和“B 级达宫”的漫画作品《多细

胞少女》的改编电影同时在暑期档上

映，但最终票房惨淡。

《公寓》是一部“19 禁”恐怖片，讲述

女主角看到对面公寓每晚 9时 56分就会

灭灯，居民接二连三死去，自己也被卷

入恐怖事件的故事。该片导演安兵基

曾执导《鬼铃》、《笔仙》，近几年专攻华

语恐怖片创作，他曾开玩笑地“抱怨”姜

草的原作太有趣太完美，让电影润色特

别困难。事实上，虽然电影呈现出了更

多的视觉冲击，但观众普遍认为还是漫

画的紧张感更胜一筹。

《多细胞少女》则是一部实验性颇

强的电影。除了金玉彬饰演的女主角

串起故事主线之外，由一些看似没什么

关系的小故事构成，片中还夹杂了奇

幻、无厘头、歌舞元素，让大部分韩国观

众不知所以，平均分 2.19，是《丑闻》导演

李在容个人作品的最低分。

尝试多种题材，《苔藓》大获成功

虽然早期试水的两部作品失利，但

韩国漫画改编电影并没有就此停下脚

步。2008 年，同样改编自姜草漫画的爱

情电影《傻瓜》有 97 万观影人次，同年，

另一部姜草漫画改编的电影《纯情漫

画》上映，收获 73 万观影人次，姜草首次

以编剧身份加盟电影创作，并客串了片

中雨伞店老板。

一时间，姜草作品成为电影人眼中

的香饽饽。随后两年中，姜草漫画接连

被搬上大银幕，涉及爱情、惊悚、现实批

判等多种题材，都获得了不错的票房，

姜草成为韩国漫改电影第一人。

2011 年 ，聚 焦 老 年 人 情 感 生 活 的

《我爱你》以黑马之势动员了 165 万观影

人次，大获成功；同年，《朋友》导演郭景

泽与权相宇、郑丽媛将爱情漫画《痛症》

搬上大银幕，最终收获 70 万观影人次。

2012 年 8 月上映的惊悚片《邻居》是《海

云台》编剧金辉的首部导演电影，该片

演员和漫画人物的同步率极高，深受好

评，最终动员观影人次 243 万，主演金成

钧还凭借该片获得了当年大钟奖最佳

新人男演员奖。

在姜草作品盛行期间，根据尹胎镐

同名漫画改编的悬疑惊悚片《苔藓》在

2010 年上映，以 335 万观影人次创下了

当时漫画改编电影的最高票房成绩。

2007 年面世的原作漫画曾创下 3600 万

人次点击率，并获得了当年“大韩民国

漫画大赏优秀奖”的荣誉。该片是商业

触觉十分敏锐的导演康佑硕执导的首

部惊悚电影，其成功令电影人看到了漫

改电影的更多可能性，也催生了之后更

多的漫画作品被搬上大银幕。

漫画改编常规化，《隐秘而
伟大》创巅峰

随着漫改电影的不断增多，许多作品

反响不温不火，电影人开始意识到，漫画

改编并非万能灵药。漫画读者一般希望

电影能够完全按照漫画去拍，有的电影人

坚持改编以符合电影市场的要求，有的电

影人试图在照顾读者需求和个人创作上

寻找平衡，但最终效果都不尽如人意。

2013 年，“南北题材”同名漫画改编

的电影《隐秘而伟大》上映。原作漫画

由 崔 钟 勋 创 作 ，曾 获 韩 国 Contents

Award 文化体育观光部长官奖，网络人

气排名第一，在宣布改编之初就备受期

待。最终，《金福南杀人事件》的导演张

哲洙对漫画情节的高度还原让漫画读

者心满意足，而影片讲述“南北”故事的

轻松明快基调也获得了普通观众的认

可。影片上映 36 小时后，观影人次突破

100 万，创下韩国影史的最快速度。在

连续刷新影史 11 项纪录之后，《隐秘而

伟大》以近 700 万观影人次胜利收官，并

为新人演员金秀贤获得了大钟奖和百

想艺术大奖电影部门的最佳新人奖。

除了《隐秘而伟大》，2013 年还有一

部漫改电影值得关注——中韩合拍、总

投资达 2000 万美元的棒球题材电影《大

明猩》。该片是韩国电影首次尝试非转

制 3D 拍摄，打造出了亚洲首个运用真

人捕捉技术完成的 CG 动物角色。虽然

在特效制作上具有里程碑意义，但最终

影片在韩国本土仅动员了 132 万观影人

次，遭遇票房滑铁卢。好在在中国上映

10天票房过亿，挽回了些许损失。

《大明猩》改编自韩国国民漫画家

许英万的漫画作品《第七个球队》，在韩

国拥有广泛的读者基础，加上棒球这个

“国民运动”题材，影片似乎没有“不卖”

的理由。此次失败让韩国电影人更清

醒地认识到漫画改编绝非易事。这一

年，上映的还有李钟圭原著漫画改编的

《传说的拳头》和漫画家郑严植亲自执

导的《两个心脏》，但两部影片均属雷声

大雨点小，票房成绩远不如预期。

2014 年，由 keean84 原著漫画改编

的《时尚王》被观众集体吐槽，观影人数

不到 60 万。2015 年，洪作家原著漫画改

编的《猫的葬礼》虽然拉来了偶像组合

Super Junior成员强仁担当主演，并视死

如归地挤进了 1 月贺岁档，但最终仅在

45 块银幕上映，仅有 2865 人观影……目

前，漫改电影的数量和票房失败的作品

数量似乎在成正比增长，但电影人仍在

前赴后继期待着能有惊喜出现。

根据 2013 年人气漫画改编的大尺

度“19 禁”影片《19：嘘！禁止想象！》未

能 在 影 院 上 映 ，而 是 于 2015 年 初 在

IPTV 网络上收费播出，制片方计划继续

制作续集，将在今年内上映。这或许是

小成本漫改电影的一种新思路。

（原文刊载于时光网，有删改）

创作者是“多面手”

动画艺术不同于其他艺术样式，它

集合了绘画、漫画、电影、摄影、音乐、文

学等众多艺术门类于一身，是一种综合

艺术。因此，在某种程度上，一名合格

的动画创作者除了熟悉动画的创作过

程和环节之外，还需要了解或擅长其他

方面的专业技能。

在早期的动画艺术家中，多才多艺

者比比皆是。如漫画家出身的特伟从

小喜爱文艺和体育，天生一副好嗓子，

上学时成绩最好的就是“唱歌”。从事

动画创作以后，这些爱好变成了得天独

厚的知识储备，以京剧样式创作的动画

《骄傲的将军》便得益于他的艺术喜好

和经历。而他的艺术人生也因爱好而

不断超越和突破：从漫画到动画，从传

统二维动画到剪纸动画再到水墨动画，

他无不涉猎；从东北到上海，从国内到

国外，他用自己的动画语言征服了无数

观众，深深影响着每一代动画人。

无独有偶。被誉为“美影三剑客”

的动画导演王树忱、詹同和阿达（徐景

达）也是漫画家，他们在执导动画之余

创作了大量的漫画、连环画、插图等，其

中，王树忱还以“王往”的笔名创作了

《红色信号》、《哪吒闹海》、《山水情》、

《慈禧坐火车》等动画片的剧本。英年

早逝的阿达在钢琴弹奏方面有着较高

的专业水平，一口流利的英文在上世纪

七八十年代中外动画频繁交流中起到

了关键作用。

优秀的作品必定出自优秀的艺术

家之手。一专多能的艺术修养是老一

辈动画家的毕生追求，而这多方面的

修养最终又体现在作品之中，凝练成

一种鲜明的艺术风格，最终赋予作品

较高的艺术品位。相比之下，今天的

动漫创作者很多只是掌握了一些绘画

能力，就开始从事动画的制作和拍摄

工作，远未达到动画这门艺术所需要

的综合能力和文化素质水平，这恐怕

也是新创作的动画片没有过去美术片

那种深沉的文化气质和丰富的艺术细

节的原因之一。

汇聚名家，跨界合作出佳作

作为一种综合艺术，动画创作还需

要聚集各方面的专业型人才。在上海

美术电影制片厂未建厂之前，因没有专

业作曲人员，美术片的作曲只能请故事

片作曲或上海音乐界名人担纲，如上海

音乐学院著名作曲家丁善德曾为《小小

英雄》、《神笔》等 4部美术片作曲，上海音

乐学院教授桑桐曾为动画片《采蘑菇》、

《小铁柱》作曲，电影作曲家陈歌辛曾为

《拔萝卜》、《骄傲的将军》、《乌鸦为什么是

黑的》谱曲，黄准为《小猫钓鱼》、《好朋

友》、《野外的遭遇》（与寄明合作）作曲。

其中，《小猫钓鱼》的插曲《劳动最光荣》

数十年来广受幼儿欢迎，传唱至今。

1957 年美影厂建厂以后，影片产量

骤增，当时的专职作曲只有黎锦晖和吴

应炬二人，为了满足生产需要只能面向

全国邀请音乐家参与动画作曲，比较知

名的有马思聪、郭任远、通福、严金萱、

张洪翔、张林漪、丁炬、陈玉昌等。

可以说，参与动画制作的音乐家远

多过美术家，不过，美术家参与动画美

术设计的故事更为后人津津乐道。如

华君武与《瓮中捉鳖》、张光宇与《大闹

天宫》、韩羽与《三个和尚》、程十发与

《孔雀公主》、李可染与《牧笛》、张仃与

《哪吒闹海》、刘绍荟与《火童》、柯明与

《天书奇谭》、朱新建与《选美记》、吴山

明与《山水情》、于志学与《雁阵》等。以

上所列均为划时代的经典作品，而对应

的美术设计者都是国内知名的艺术大

家，名家成就名作，相得益彰。

2000 年以来，中国动漫以产业大发

展的姿态驶入快车道，但鲜有动漫形象

出自名家之手的案例，不少动漫形象集

体进入“审丑”行列，从人物形象到剧情

都与“以高尚的精神塑造人，以优秀的

作品鼓舞人”的创作理念背道而驰。

当然，这不是说没有艺术名家的参

与就一定导致动漫形象不尽如人意，早

期美术片创作之所以邀请知名画家是

因为画家的艺术风格与导演的动画作

品在“气质”方面比较吻合，是作品的艺

术品位把各路名家连接到一起。

创作需要静下心来

分析早期动画创作的分工，我们会

发现，画得好的可以做动画设计，动画

设计做得好可以升格成为原画，原画工

作熟练且熟悉其他环节者方能胜任导

演一职。导演、原画、美术设计、动画设

计、描线、上色、背景设计等是一系列工

种，有的人甚至在某一个工种上工作了

一辈子，比如段孝萱、刘凤展——尽管

没有导演过一部作品，但丝毫不影响他

（她）们在中国动画史中的地位。

在今天的动画创作队伍中，以导演

自居者多有人在，哪怕只是制作过一部

FLASH，甚至有作品的署名导演是毫无

创作经历的企业老板，完全以一种随

意、玩笑的态度来看待导演、制片、原画

以及其他动画分工。

导演不仅是一个工种，也是一种荣

誉，意味着对作品负有更多的责任。动

画创作者只有明确自己的优势，发挥所

长，才能把一种“工匠”精神融入整体创

作中。万籁鸣在执导《大闹天宫》时曾

对原画们说：“我是大导演，你们是小导

演。”这种集思广益的做法放在今天依

然有借鉴作用。

如今的动画企业更喜欢关起门来

搞创作，闭门造车可算是一个普遍现

象，很少听说哪个公司为了哪部片子组

织创作人员“下生活”采集素材。而早

期的美术片创作几乎每部都有“下生

活”的故事，新疆、云南、贵州、四川等地

都有动画艺术家搜集素材的足迹。万

古蟾为了创作剪纸片曾在外地考察、搜

集素材达半年之久；阿达为了拍摄《蝴

蝶泉》在云南写生时曾跌倒在河里，只

捡回一只鞋回到宾馆；钱运达在创作

《草原英雄小姐妹》时，曾与其他主创一

起去草原体验生活，和牧民一起放羊，

同吃同住，亲身体验当地牧民实际的生

活环境……可以说，没有创作者的亲身

经历，也就没有这些作品的成功，因为

亲临现场、切身体会才能实现作品品质

的唯一性，这完全不同于在网上搜索、

下载素材。

对于当前国产动画的创作环境，多

数人以“浮躁”概括之，怎一个“抢”字了

得：抢时间、抢周期、抢市场、抢人才、抢

数量，可惜太少人抢质量。经过这个暑

假的“动画热”之后，是静下心的时候

了，到了立足生活、继承传统、扎实创作

的时候了。
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9月 1日，新修订的《广告法》正

式施行，新法修改幅度较大，涉及

面较广，对原来的很多内容和规定

进行了扩充和细化。这部有“史上

最严”之称的《广告法》

能 对 动 漫 产 业 形 成 利

好吗？答案是肯定的。

首先，明星代言或

将减少，动画广告数量

有望大幅增加。

根据新法，广告代

言 人 在 广 告 中 对 商 品

服务做推荐证明，应当

依据事实，符合本法和

有关法律、行政法规规

定，并不得为其未使用

过 的 商 品 或 者 未 接 受

过 的 服 务 做 推 荐 证

明 。 在 虚 假 广 告 中 做

推 荐 证 明 受 到 行 政 处

罚未满三年的自然人、

法 人 或 者 其 他 组 织 不

得 再 为 广 告 代 言 。 在

法 律 责 任 当 中 也 相 应

规 定 了 广 告 代 言 人 违

法 推 荐 或 者 证 明 的 行

政责任和民事责任。

虽 然 新 法 处 罚 的

主要对象是虚假广告，

但 客 观 上 对 明 星 代 言

广 告 的 行 为 进 行 了 较

为严格的预警，尤其是

一 旦 出 现 问 题 将 导 致

的 连 带 行 政 责 任 和 民

事责任、三年内不得再

为 广 告 代 言 的 经 济 损

失，都较有威慑力。因

此，明星代言广告数量

可能会有所减少，而以

动 画 形 式 推 出 的 广 告

则有可能大幅增加。

其次，卡通形象代

言将成为童星代言的主要替代品。

新法规定，不得利用十周岁以

下未成年人作为广告代言人。

该规定对于儿童类产品的影

响比较大，比如《爸爸去哪儿》中的

明星儿童目前多有代言儿童服装、

食品、饮料等产品，但今后这些儿

童 产 品 将 不 能 再 使 用 儿 童 明 星

代言。那么显而易见，另一个对儿

童 群 体 有 较 大 影 响 力 的“ 人

群”——卡通形象，将会成为主要

替代品。可以预见，未

来 大 部 分 儿 童 产 品 的

广 告 都 将 用 授 权 的 形

式让卡通形象来出演，

或 者 自 己 开 发 新 的 卡

通形象进行营销。

再次，对动画创意

内容的效果研究加强，

神 经 营 销 有 望 迎 来 大

发展。

明 星 代 言 的 基 本

逻 辑 是 依 靠 明 星 的 粉

丝 效 应 和 社 会 影 响 力

来 促 销 产 品 ，因 此 ，只

要 选 择 了 一 个 符 合 受

众群“胃口”的明星，无

论广告拍得多烂，都会

有 粉 丝 去 买 产 品 。 在

此情况下，广告的创意

价值被弱化了，广告效

果 的 研 究 几 乎 完 全 让

位 于 对 代 言 人 选 择 的

研究。

新 法 对 明 星 代 言

和 童 星 代 言 有 所 限 制

和约束后，动画广告和

卡 通 形 象 营 销 将 迎 来

黄 金 发 展 期 ，同 时 ，对

二 者 的 效 果 研 究 也 将

受 到 广 告 公 司 的 重

视 。 除 了 传 统 的 问 卷

调查外，一种基于脑科

学 的 新 型 研 究 方 法 正

在得到广泛应用，那就

是神经营销。

通 过 测 量 受 众 在

观看广告时的脑电波，

神 经 营 销 理 论 可 以 有

效分析受众对视频片段的情感变

化、喜好度变化，从而有利于广告

公司选定更好的形象，保留更好的

台词，进行更好的拍摄和剪辑。可

以说，神经营销理论有望指导国内

动漫企业制作更富影响效果的动

画广告和卡通形象代言广告。

新
《
广
告
法
》
对
动
漫
产
业
有
何
利
好

宋

磊

本报讯 近日，中国国际漫画

节金龙奖组委会宣布，第 12 届大赛

增设行业类奖项评选，即日起面向

国内公开征集，任何企业/机构或

个人均可报名参加。

据介绍，行业类奖项包括五大

类别：最佳动漫角色奖、最佳动漫

IP 奖、最佳动漫品牌奖、最佳动漫

与游戏平台奖、最佳动漫与游戏经

理 人 奖 ，评 选 标 准 包 括 行 业 影 响

力、市场价值、社会责任、成长性与

创新力等元素。

中 国 动 漫 金 龙 奖（CACC）是

中 国 国 际 漫 画 节 的 核 心 赛 事 ，以

“展示原创成就，挖掘闪亮新星，褒

奖创新精神，发展动漫产业”为宗

旨，已成功举办了 11 届。第 12 届

参 赛 主 题 为“暖 起 来 ”，聚 焦 动 漫

原创的同时更关注动漫产业的健

康 发 展 与 跨 界 融 合 ，大 赛 颁 奖 典

礼将于 9 月 29 日在广州举行。

（苏丹丹）

本报讯 （记者程丽仙）2015

年 9 月 15 日是吉林动画学院建校

15 周年纪念日，为进一步总结学校

发展历史、展示办学成果、提升学

校品牌影响力、加快推动吉林省动

漫产业发展，9 月 14 日至 16 日，学

院以“引领未来”为主题，开展了建

校 15周年校庆系列活动。

据了解，来自中、韩、美、意等

近 20 个国家和地区的 50 余位国际

知名影视、动漫、游戏领域专家学

者将参加校庆期间举办的两大高

端论坛和十余项活动。其中，2015

中韩影视传媒高峰论坛以“中韩影

视传媒发展新思维与新动力”为主

题，共同探讨中韩两国在影视传媒

领域的发展机遇及合作前景；2015

中国·吉林国际动漫游戏论坛由动

画、漫画、游戏三个分论坛组成，邀

请了十多位来自中、美、韩等国的

行业专家，分别就“时代的文化碰

撞与行业的经验交流”“创想与梦

想的漫创之途”“数字娱乐与数字

生活”三大主题进行探讨，分享动

漫游戏产业的前沿动态。

除了两大主论坛以外，校庆期

间还将举办建校 15 周年成果展、设

计论坛、广告论坛、2015 青少年艺

术素质教育论坛、第七届“雪狼杯”

动漫作品大赛颁奖晚会、校友座谈

会、电影学院揭牌等一系列丰富多

彩的活动。

成立于 2000 年的吉林动画学

院是国内首家专门培养动漫游戏

人才的民办普通高等院校，现有在

校生 1.2 万人，教职工 1100 余人，已

培养毕业生 12 届，为国家和地方输

送人才近 2万人。

第 12届中国动漫金龙奖增设行业奖

本报讯 （记者程丽仙）9 月 10

日，纽约漫展（NYCC）创立者、全球

知名的流行文化展会策划团队励

德漫展（ReedPOP）在北京举行分

享发布会，回顾了今年 5 月 16 日至

17 日举办的上海漫控潮流博览会

（Shanghai Comic Convention，简

称 SHCC），并发布了 2016 年将在

北京和上海两地举办漫展的计划。

4 个 月 前 的 SHCC 是 励 德 漫

展为中国漫迷带来的首次漫展体

验，41 家参展商和 20 多位境内外

影视嘉宾、创作嘉宾的参加，使到

场 的 1.4 万 多 名 漫 迷 不 仅 可 以 购

买正版漫画、玩具、模型、手办、周

边，还可以和嘉宾进行多种互动，

如 合 影 、现 场 作 画 、技 艺 切 磋 等 。

据 SHCC 2015 现 场 观 众 调 研 ，25

岁 以 上 的 观 众 占 36% ，19 岁 至 24

岁占 52%；年收入 5 万元至 10 万元

之 间 的 占 29% ，10 万 元 以 上 的 占

18%；有 13%的人每年在动漫周边

产品的支出为 5000 元以上，14%的

人支出 1000 元至 5000 元。

“粉丝对专业漫展和流行文化

的热情坚定了励德以本地漫迷为

中心的理念，也让团队对漫展的未

来充满信心。”励展博览集团项目

总 监 汪 韧 春 表 示 。 据 介 绍 ，2016

年，励德漫展将首先于 6 月在中国

国际展览中心顺义新馆推出北京

漫 控 潮 流 博 览 会（Beijing Comic

Convention，BJCC）；11 月 将 在 上

海推出第二届 SHCC。“从嘉宾、互

动活动、展商/展览三大板块出发，

明年京、沪两地的漫展活动内容会

在 2015 年 SHCC 的基础上变得更

加丰富充实。”

励德漫展公布 2016年“中国计划”


